

**C**ON «Las fresas salvajes» (véase), ésta es la película de mayor envergadura y trascendencia de Bergman. Aquella, como queda dicho, es el gran retablo de la vida y ésta el relato de la muerte. No exactamente por el terror y el horror a la muerte misma, a la extinción de la vida, sino por la cuestión del más allá, de la nada o de la existencia ultraterrena; tema metafísico por excelencia del hombre, tema metafísico por excelencia. Y es esencialmente el problema de la duda, que lleva al hombre al universo cerrado de la angustia, aguda al máximo en las épocas de transición. Por eso, Bergman sitúa la película en el siglo XIV, el gran momento histórico de la transición entre el completo y ya perfecto mundo medieval y los tiempos modernos, que se iniciaron con el Humanismo y el Renacimiento. El XIII es el límite de la universalidad, espíritu y límite de la Edad Media, con la construcción de las grandes catedrales, desde Amiens y Strausburgo a Burgos y Toledo; de las grandes reconciliaciones, desde las «Summas» de Santo Tomás a las obras de Roger Bacon. Y el libro de los oficios, de Boileau; cuando las ciudades, con sus plazas públicas, al pie de las catedrales, sustituyeron a los castillos nublados por sus señores. Las Universidades públi-

cas, Svensk Filmindustria, 1956. Argumento, diálogos y dirección: Ingmar Bergman. Interpretación: Max von Sydow (El caballero Antonius Blok), Gunnar Björnstrand (El escudero), Nils Poppe (Jof), Bibi Andersson (Mia), Bentz Ekeroth (La Muerte), Åke Fridell (El herero), Inga Gill (Lisa, su mujer), Erik Strandmark (Stax), Beril Anderberg (Raval), Gunnar Lindblom (La muchacha), Inga Landgré (Karin), Anders Ek (El mojigato resarcido), Maud Hanson (La embrujada), Gunnar Olson (El plañor), Lars Lind (Un monje joven), Benkt-Ake Bentzon (El pensador), Gudrun Brost (La mujer del posadero), Ulf Johansson (Jefe de soldados), Fotografías: Gunnar Fischer. Música: Erik Nordgren, dirigida por Sven-Erik Erling. Montaje: Lennart Wallin. Dir.: P. A. Lundgren. Vestuario: Manne Lindholm. Sonido: Åaby Wedin. Coreografía: Else Fischer. Ayudante de dirección: Lennart Olson. Dir. de prod.: Allan Eklund.



Las bellas báñistas

franceses e ingleses, que Griffith convirtió en el recurso dramático de ésta salvación en el último minuto y Sennett en la frenética apoteosis del disparate, de la liberación total, de la destrucción universal. Los autos «Ford T» salen disparados, rompen el muro de las casas, las cruzan de pared a pared, devoran campos, saltan muros, se despedazan por el camino, hasta quedar sólo el guardabarro con una rueda, con los viajeros encima, que corre sobre el solo rail del tren, cruza un abismo por el cable del teléfono, salta un río y se desploma sobre el tejado de una casa, hasta el interior de las habitaciones, en medio de un torbellino de cascotes y polvo... Todo se llena de barriiles de dinamita que explotan, de patadas en el trasero, saltos de golpes y caídas tremendas, de tartas de crema que vuelan por los aires, de policías grotescos, que pierden los pantalones...

Es el mejor y más puro cine cómico que se ha hecho nunca, venido de todo lo que ha hecho reír a la Humanidad a través de los tiempos y realizado en imágenes vivas, con todos sus recursos y trucos, con una intuición de hombre simple, inocuo y genial: la gran risa popular. El cine de Mack Sennett va a trascender, según los medios económicos de que dispone y la marcha misma del cine, pero fundamentalmente será igual a si mismo, porque es una obra nacida de improvisación e inspiración libre, de ingenio sin pausa, de dinamismo frenético, de chistes áticos sin igual.



«El séptimo sello: los flautistas



Ben Turpin.

el grupo de sus báñistas, en número tal que es muy difícil de determinar hoy: Gloria Swanson, Carole Lombard, Marie Prevost, Evelyn Lynn, Cecile Evans... Porque Sennett es un creador de tipos humanos, convertidos en caricaturas desatadas, máscaras estrafalarias, personajes satíricos, tremendos fantoches burlescos. Una de las especialidades de Sennett eran las parodias, unas veces de acontecimientos reales y, con más frecuencia, de obras teatrales o de películas de éxito, convirtiendo un personaje de película en un fanfache ridículo. Esto es la base esencial de su sistema cómico: la destrucción del hombre. Que es la más original de lo comíco primitivo, basado en la repentina superioridad sobre el mundo que nos rodea, porque destruir es el triunfo subido sobre las cosas y los hombres. Después, en la evolución del espíritu hacia lo alto, se comprende que hay otro triunfo mayor y más verdadero: el crear. Pero el dictado experimentalista superpondrá sobre el mundo que nos triunfa sobre el mundo exterior, el destruir. Teoría de ese misterio que es la cosa sostida por Hobbes, en el siglo XVII, hasta Freud en el nuestro. Teoría que no explica todo lo cómico, pero sí, quizás, los basamentos de lo cómico primordial. Todo la inicial idea española está fundada en esa destrucción del mundo, que Sennett utilizó, pero también supo perfeccionar en la destrucción de los hombres. Era un galimatías de tipos grotescos, altos, bajos, gordos, flacos, enanos, gitanos, bixios, punitivos... que conocían las mayores displicencias, sujetos alegremente todas las reacciones y se las hacían padecer a los demás. La tarta de crema sobre la cara de una persona la reduce instantáneamente a la nudez. Hay una gran violencia, muy bondia, en las alegrías, optimistas, locas buferías de este americano fusciano, ingenuo, libre de todo prejuicio, y en sus fanáticas protestas y maníacos, un remoto, pero efectivo proyecto de los personajes corrosivos por si mismos y corrodidos por la vida del teatro y la novelística norteamericana actual. Algo que viene de abajo y destina a los hombres, sin saber por qué oscura fuerza negativa, sin razones, frenéticamente a todas las claras razones del pragmatismo, del orgullo de la organización por la técnica y el dinero. No lo sabía y se burlaba de ello cuando en sus películas quería verse una transcripción, porque este instintivo genial sólo pretendía hacer reir al mundo. Pero existe, indudablemente, y tuvo una realidad tremenda en su vida personal. Este colosal organizador llegó a reunir una fortuna de quince millones de dólares, con su trabajo y su talento, que perdió íntegro en la quiebra de la Paramount, en 1925, y quedó postrado y solo, el resto de su vida, muriendo en una institución de caridad.

Sus películas suman cien cientos, y en ellas

unas veces era actor, otros realizador, muchas otras dirigidas por otros, pero siempre imaginaba el núcleo central, las supervisaba, a ve-

ces montaba y siempre fue el productor, en el mejor sentido de este vago concepto.

ces montaba y siempre fue el productor, en el mejor sentido de este vago concepto.

**PRINCIPALES PELÍCULAS:**

De 1910 a 12, unas cien películas: «Cohen Collects a Debts», «The Water Nymph». En 1913, unas ciento cincuenta películas: «El gangster», «Her Birthday Present», «Heinz's resurrection», «Red Hot Romance», «His New Town Idols». En 1922, 13 films: «The Gross-Bangs», «Their First Execution», «Barney Oldfield's», «Race for a Life», «Barney Oldfield Race», «Fatty's Day off», Mabel's Dramatic Career», «A Quiter Little Wedding», «Azelea», «The Band Leaders». En 1914, películas de Chaplin, la principal, «Dillie deshalado» («The Tramp»), «Punctine Romance» y series de Fatty y Mabel. En 1915, unos cien films: series: «Mabel's», «Fatty's», «Ambrosions» (int. por Mack Swain), «Hogans Ambush», «The Cat's Meow» (interpretado por Sidaway Chaplin), «Wabres», «Seed and Thriller», «Mabel and Fatty married life», «Hogan our West», «Love in armor», «Dore», «My Baby», «The Little Teacher», «Scandals», «Great Vacuum Robbery», «Submarine Pictures». En 1916 hace 66 films: «The Great Pearl Tangle», «A Modern Epoch Adventure», «Perils of the Park», «A Village Vacation», «The Other Man», «Bathtrap Peril», «Moonshiners», «Social Clubs». En 1927 hace unas 40 películas: «Pullman Bride», «Dangers of a Bride», «Whose Baby?», «Oriental Lover», «Secrets of a Beauty Parlor», «Bride, 1918 hace 25 films de Mickey con Mabel Normand. En 1919, 25 films: «Relly's Wash Days», «A Yankee Doodle in Berlin», «Uncle Tom without their Farm et Married Life», «Love Honor and Behavior». En 1921 realiza 13 films: «Small Town Idols». En 1922, 13 films: «The Gross roads of New York». En 1923 hace 13 films: «Suzanna», «Extra Girl». En 1924, 33 films: entre ellos de Harry Langdon: «Shanghai Love», «Flashing Youth», «The Cat's Meow». En 1925 realiza 40 films: «The Wild Goose Chase», «Breaking the ice», «The marriage Circus». En 1926 hace unos 50 films: «Sauve, day Afternoon», «Oh, Uncle!», «Puppy Love», «Molly O'», 1927, 30 films: «His First Flaneur», «Smith's Candy Shop», «Smith's Modiste Shop» (serie). En 1928 hace unos 30 films: «A Dumb Waiter», «The Bargain», 1929 unos 15 films: «Burton My Back», «A Close Shave», «The Old Barn», «Whirls and Girts». En 1930, unos 20 films: «Scratches», «Babes and Beasts». En 1931, unos 25 films: «One You'd Like to Get», «Tad Trouble». En 1932, 27 films: «Young Onions», «Hyperbolized». En 1933, dos films: «The Singing Boxer», «Knockout Kiss». En 1935, unos seis films: «Uneat Jockey», «Down Memory Lane».

## SEPTIMO SELLO, EL (Det Sjude Inseglet)



«El séptimo sello: la partida de ajedrez